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“一股浓香，一
缕温暖”，这句三十
多年前经典的广告
语，不仅让南方黑
芝麻糊成为一代人
的记忆，更让背后
的上市公司黑芝
麻，成为中国黑芝
麻产业第一股。

然而，进入中
年的南方芝麻糊，
现如今恐怕要刷新
我们的认知了。近
日，黑芝麻发布公
告称，公司拟将下
属全资子公司江西
小黑小蜜的经营业
务转型为储能锂电
池生产经营，并在
江西南昌新建区投
资35亿元，建设磷
酸铁锂储能锂电池
生产基地。

跨界的背后或
许是因为面临业绩
的窘境。

糊豪掷35亿元再次跨界新能源

3月30日，以“惠民有感，共创美好”为
主题的2023中国第二届健康人论坛，在重
庆南坪国际会展中心盛大启幕。来自国内
外行业精英、专家学者、顶级大咖汇集，全
面聚焦大健康领域如何在发展中保障和改
善民生，做实做细惠民有感，并树立“惠民
有感”民生工程典型，推动民生项目可持续
发展，谱写新时代美好生活篇章。

规模再升级 联合打造大健康品牌IP

“健康人论坛”是重庆市南岸区人民政
府、重庆经济技术开发区管理委员会、重庆
日报报业集团、中国医药物资协会，为深入
践行《“健康中国2030”行动纲要》，牢固树
立全民大健康理念，联合打造的大健康品
牌IP。旨在通过打造“健康人”平台，集结
大健康行业各领域专家学者，汇聚产学研
精英，联合社会各界力量，助力健康中国建
设实践。重庆市政协副主席王新强，重庆
日报报业集团总裁向泽映，重庆市南岸区
委常委、区政府副区长张进等相关领导和
嘉宾出席了本次论坛。

据悉，本届论坛作为2023国际大健康产
业（重庆）博览会暨第八届双品汇的主论坛之
一，贯彻重庆市委经济工作会议“惠民有感”
的工作导向，无论是规模还是主题都有极大
的升级，来自权威智库、政府部门、企业协会
以及社区居民约1000余名参与者齐聚一堂，
以彼此协同、共同发展的原则，紧紧围绕“健
康惠民、文化惠民、金融惠民、科技惠民、城乡
互助”五大民生领域发展方向建言献策，致力
构建民生项目系统传播架构，全面客观反映
民生项目发展情况及趋势展望。

健康惠民节启动 推出惠民服务

为了全面体现惠民主旨，本届论坛专
设了健康惠民节。据介绍，健康惠民节以

“节”为平台，紧密围绕市民幸福生活、健康
生活这个中心，精选科技、医药、体检、康
复、心理、营养、康养、农业、保健等九大领
域的近60家责任企业，制订优惠措施，向
重庆市民推出惠民服务，健康义诊、TOP热

销产品特价、海量优惠券等等，用实际行动
回馈市民，满足群众对健康生活、美好生活
的需要，增进民生福祉，提升市民获得感。

“健康惠民节”从3月30日起，至4月
15日止。组委会相关负责人表示，健康惠
民节作为连接政府、商业体和市民的平台，
将发挥好桥梁纽带作用，旨在打造属于重
庆百姓的惠民有感的商业消费IP，营造良
好的营商环境，为重庆市民提供惠民有感
的健康生活服务，同时展示企业品牌形象，
助力2023年重庆经济发展。

演讲精彩纷呈 创新健康惠民新思路

在本届论坛中，针对全国民生领域发
展难点、焦点问题，专家学者们发表了主旨
演讲，从当前实际问题出发，提出民生领域
发展的新思想、新方法和新途径。

重庆市人大代表、民建重庆市直属工
委主委、重庆市大健康产业商会常务副会
长、学平大健康产业集团董事长彭学平分
享了《做实健康服务 提升百姓获得感》，
从企业角度出发，提出健康惠民的新方法。

重庆市保险行业协会、重庆市保险学会
秘书长周平带来的主旨演讲《普惠定制 多
重价值》，以“重庆渝快保”为例，论述了其背
后的多重民生价值，让我们看到了“重庆渝
快保”在金融惠民路上的探索和创新。

中华医养健康总会疫后康复委员会执
行长、中华两岸全效抗衰老促进协会秘书长

徐金懋分享主旨演讲《共建人类健康 科技
生命之树》，为我们带来新时代数字健康、医
学科技服务的新交互、新模式、新体验。

兰州大学教授、经济学博士生导师杨
肃昌分享的《城乡互助下的生态有机食品
与生态有机农业》，让我们看到了科技在乡
村振兴中的重要性和实践成果。

重报樵坪再添“医康养”新风采

在人口老龄化加剧的时代背景下，以
及全民康养时代的来临，中国康养市场需
求已经全面爆发。在本届论坛中，重庆日
报报业集团还全新发布了媒体深度融合发
展、多元文化产业的樵坪康养项目。

重报健康传播中心主任、健康人报总经
理、重庆市养生健康服务业协会会长、耕读
人公益创始人黄蔷在项目推介时表示，樵坪
项目位于重庆巴南区鹿角镇，项目总占地面
积610.21亩，项目总建筑面积134998.14
平方米，前期共投入资金3.3亿元。该项目
在交通、生态、温泉资源等方面都有不可复
制的优势。届时，将通过引入医疗产业链升
级，打造医疗康养配套，填补医养空缺，力争
打造成川渝康养基地样板和示范项目。

高峰对话论“惠民”奏响民生智慧强音

高峰对话环节，重庆慈铭奥亚健康管
理公司总院长、重庆市大健康产业商会监
事孟祥贵，世界中医药学会联合会森林康

养研究专业委员会产研部部长、四川展翅
翱翔健康科技有限公司董事长赵芳，重庆
乡村振兴产业赋能中心主任、重庆市耕读
人公益荣誉理事长、重庆载禾农业发展股
份公司董事长任一行，重庆奥纳思细胞研
究院执行院长、重庆养生行业服务协会高
端医养专委会主任冯晴颖四位企业大咖，
通过圆桌高峰对话的形式，探讨《如何做实

“惠民有感”》，在交流中碰撞思维，奏响民
生智慧最强音。

“十大健康人物”“专家智库”名单出炉

在论坛现场，“十大健康人物”名单出炉，
他们分别是：彭学平、傅强、谢德智、任一行、
郑勇利、王丽丽、李彬、赵芳、王勇、黎熊伟。

此外，本届论坛还专设了“健康人专家
智库”，特别聘请了杨肃昌、徐金懋、汪思
言、孟祥贵、陈泰湧、杨俊杰、周游、严光伟
等专家学者和行业精英，希望他们发挥自
身专业优势，汇聚强大资源及力量，助力大
健康行业发展。

行动战略集中签约

论坛现场还进行了2023～2024健康
人促进行动战略签约仪式，这标志着在接
下来的一年里，健康人报将在政府主管部
门的指导下，联动大健康领域专家学者、头
部企业，从文化惠民、品牌农业、健康科普
及服务等多个方面，开展民生项目的可持
续发展传播课题研究。

同时，论坛还发布了慈铭奥亚健康惠民
体检、杨秸秆农业、“母子书”家文化、一珍堂
健康服务等4大百姓喜欢的惠民项目。

当天下午，论坛还开展了以“康养惠
民，落地有声”为主题的2023重庆康养创
新项目发布会。协会重点企业天府康养集
团董事长樊碧登台发布了“社区与家庭健
康服务实作推进计划”；康养协会三大专委
会分别就“健康教育、心性健康、IP运营”三
个方向的项目运作进行了讲解；最后，协会
执行会长邱继烈代表协会发布了“新年度
工作整体部署”。 文/何冀峰

聚焦大健康领域做实做细惠民有感 助推民生项目共创美好生活
消费新

活动现场 受访者供图

业绩窘迫 寻第二增长曲线

梳理过往的资料可知，黑芝麻可以算得上是
资本市场跨界“老手”了，跨界新能源赛道也并非
其第一次。

2015年，黑芝麻以2.56亿元的价格收购容
州物流园100%的股权。2017年5月，并购上海
礼多多电子商务有限公司（下称“礼多多”）之后，
黑芝麻转型为电商企业。然而2017年6月，黑
芝麻又以物流园与主业不符、资产体量大、盈利
能力较低等原因，以2.9亿元的价格将其剥离。

2017年6月，黑芝麻又宣布联合其他2家企
业设立“天臣南方电源系统有限公司”，进军锂离
子动力电池系统的研发、生产及销售。2020年4
月，黑芝麻发布公告称，拟以自有资金通过增资
和受让股权的方式对广投国医进行投资，开始进
军大健康产业。2022年8月25日，黑芝麻参股
子公司“巴马食养”成立，其业务经营范围中，光
伏设备及元器件销售赫然在列。

经过上述系列操作后，黑芝麻所属概念也从
单一向多元的农业种植、网红经济、电子商务、粮
食概念、新能源汽车、锂电池、储能、跨境电商等
概念演变。

近年来黑芝麻是频频跨界，在这背后或许是

因为面临业绩的窘境，黑芝麻不得不去跨界寻找
第二增长曲线。

盈利困难 高昂费用从何来

就黑芝麻目前的财务状况而言，35亿元的
投资对黑芝麻来说并不是笔小数目，钱从何来？
据黑芝麻透露称，逾六成（大约22亿元）投资额
将来自银行贷款。

具体来看，本次项目建设的主要内容包括厂
房及仓库改建、电力供应系统扩容改造、方形磷
酸铁锂生产线采购及安装、控制系统采购及安
装、环境保护设施建设等。该生产基地将建设三
条方形磷酸铁锂电池生产线，建成达产后将形成
年产8.9GWH的储能电池的产能规模。

黑芝麻表示，拟通过分期方式对本次项目进
行投资。其中项目一期投资17亿元，这部分投
资额将来源于三部分，一是江西小黑小蜜存量和
流动资金约4亿元作为项目资本金投入；二是取
得的政府技改补贴等专项资金作为厂房改建资
金；三是向银行申请项目建设专项贷款10亿元，
目前已有多家银行联系项目贷款事宜。

项目二期投资18亿元同样来自三部分，一
是拟引进投资合作伙伴对项目公司增资4亿元，

该增资款作为二期项目的资本金；二是以取得的
政府补贴作为建设资金投入；三是向银行申请项
目建设专项贷款12亿元。

从上面可知，黑芝麻在公司资金不充足的情
况下，不惜“举债”22亿也要“分羹”万亿赛道。
只是，“举债”22亿元的银行贷款未来将大大提
高黑芝麻负债及资产负债率，公司偿债压力也将
随之提高，公司的财务风险也会随之增大。

热衷跨行 投资能赚多少钱？

本次黑芝麻公告称，储能锂电池生产基地将
建设三条方形磷酸铁锂电池生产线，建成达产后
将形成年产8.9GWH的储能电池的产能规模。
项目分二期实施，2023年先行建设一期工程。
项目建成投产后，公司主营业务除现有的健康食
品产业经营外，将新增储能锂电池等新能源业
务。

项目建成达产后，预计可实现年营收约60
亿元、净利润3.6亿元。而黑芝麻近几年营业收
入一直徘徊于40亿元左右，而3.6亿元的净利润
更是近10年净利润之和。

但是，实际上并不简单。黑芝麻早在2017
年就开始布局新能源。2017年6月，黑芝麻、深
圳天臣和大连智云自动化装备股份有限公司共
同出资设立天臣新能源，其中黑芝麻出资3亿
元。不过，2021年黑芝麻对天臣新能源进行减
资，理由是“项目推进较为缓慢，加上政策落实的
原因”，出资则由3亿元减至9000万元。

2022年，新能源迅速崛起。同年10月，黑
芝麻又计划增资5亿元加码新能源，对天臣新能
源有限公司增资。不过，今年3月31日，黑芝麻
又终止对天臣新能源增资。理由是天臣新能源
所在地的扶持优惠政策落实发生变化，政府明确
要求在限期完成项目投资建设，与公司原计划分
期投建的安排产生冲突。可以看出，黑芝麻确实
很想抓住新能源行业发展红利，但现实非常残
酷，并没有把握好时机。

总的来说，新能源赛道虽然火爆，但行业也
具有投资周期长、资金规模大、技术集中度高等
特点，对于尚无工厂、市值不足70亿元的黑芝麻
来说，能否把新能源产业做起来还要另说。

据钛媒体App、南方日报


